## Michoacán

### JOSE PILAR RUIZ

Nació en el año de 1878, en el pueblo de Capula, municipio de Morelia, Mich. Fue de origen modesto pero muy distinguido médico y revolucionario.

Después de recibir la instrucción primaria en su pueblo natal, pasó a la ciudad ya mencionada y se inscribió en el Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo, pasando después a la Escuela de Medicina, en donde recibió su título, terminados sus brillantes estudios, el 27 de octubre de 1907.

Ejerció su profesión durante algunos años y al iniciarse la Revolución Constitucionalista, acaudillada en Michoacán por el general Gertrudis G. Sánchez, fue a unirse a los revolucionarios cuando se encontraban en Tacámbaro, para prestar sus servicios como médico entre las fuerzas combatientes.

Al triunfo de la Revolución, fundó en Morelia el Hospital Militar en el edificio que había sido del antiguo Convento de San Diego, con el objeto de atender en dicho nosocomio únicamente a los militares heridos en las campañas que se libraban todavía en contra de las fracciones disidentes al carrancismo.

Después de los combates de Celaya, el general y gobernador Alfredo Elizondo, lo designó director de la Escuela de Medicina, en cuyas funciones se encontraba cuando fue electo diputado suplente al Congreso de Querétaro; era propietario el señor Francisco Ortiz Rubio, que no concurrió, sustituyéndolo el doctor Ruiz.

Posteriormente a sus labores parlamentarias en el Constituyente fue electo a la XXVII Legislatura Federal, y terminadas estas labores se retiró al ejercicio de su profesión, ya en la vida privada.

Falleció en el año de 1962, dejando a los suyos como herencia la honradez y el amor a su Patria, a la que sirvió desinteresadamente.

# ALBERTO PERALTA

Nació en 1890 en Hermosillo, estado de Sonora. Sus padres: doña Josefina Rodríguez Peralta y don Teodoro Peralta, quienes procrearon 11 hijos.

104 ◆ HISTORIA DEL CONGRESO CONSTITUYENTE 1916-1917

Nuestro biografiado cortó sus estudios para ayudar a su señor padre en el sostenimiento del hogar. Pronto se abrió paso con su esfuerzo, llegando a ocupar el puesto de Jefe de Escritorios de una importante casa comercial en Guaymas.

Por sus públicas y violentas censuras a las autoridades se le internó varias veces en la cárcel del puerto, pero esta disposición no abatió para nada su actividad oposicionista al régimen.

Al integrarse en 1909 el Club Antirreeleccionista de Guaymas, del cual era Secretario General don Adolfo de la Huerta, Alberto Peralta firmó el acta constitutiva, lo que motivó que las autoridades políticas del lugar, solicitaran su separación del establecimiento donde prestaba sus servicios, la que no fue atendida en virtud de que era cumplido en su trabajo.

La revolución de 1910, encabezada por el Apóstol Madero, se desarrolló rápidamente y con ese motivo el coronel Peralta no pudo empuñar las armas, aunque era un propagandista entusiasta.

Al consumarse el cuartelazo de Huerta, a pesar de sus escasos recursos, pero con la ayuda de amigos, reclutó gente en el Río de Sonora, presentándose en los primeros días de marzo de 1913 al gobernador interino, general Ignacio L. Pesqueira con más de 150 hombres montados. Por grave enfermedad de su padre, quien falleció el día 24 de junio del mismo año de 1913, se retiró de las armas, para ocupar el cargo de Administrador General de Bienes Ausentes, con jurisdicción en todo el estado de Sonora.

Cuando el general Villa desconoció la autoridad del Primer Jefe don Venustiano Carranza, Peralta formó el cuerpo voluntario de Santa Ana, incorporándose a las fuerzas fijas comandadas por los generales Benjamín G. Hill y Plutarco Elías Calles, asistiendo a varios hechos de armas.

Llamado a Veracruz, asiento de la Primera Jefatura, desempeñó varias comisiones en los estados de Puebla, Tlaxcala y Oaxaca por orden del general Ignacio L. Pesqueira, subsecretario encargado de Despacho de la Secretaría de Guerra y Marina. Se le comisionó para adquirir víveres para el sostenimiento de los ejércitos en campaña, recorriendo varios estados del centro del país.

En una ocasión permaneció por bastante tiempo al servicio de la causa Constitucionalista.

Al convocarse a elecciones para el Congreso Constituyente, fue electo Diputado Propietario por el 2o. distrito de Michoacán que corresponde a la ciudad de Morelia. Reingresó al ejército y entre otras comisiones fue designado Jefe del Estado Mayor del general Martín Espinosa, Comante Militar del estado de Guanajuato.

Retirado con licencia ilimitada del ejército, se radicó en Acámbaro, Gto., y el pueblo de ese distrito electoral lo eligió Diputado Propietario al Congreso de la Unión. El presidente Obregón lo designó Oficial Mayor de la Contraloría General de la Nación. Al crear el presidente Obregón la comisión reorganizadora de Secretarías y Departamentos de Estado, Peralta fue nombrado presidente de la misma.

Posteriormente se le designó gerente liquidador del Ferrocarril Nacional de Tehuantepec. Después, por varios años, se dedicó a la agricultura y a la minería.

El presidente Ortiz Rubio lo designó sub jefe de Policía del Distrito Federal y por al-

gún tiempo jefe interino de la misma corporación, pasando luego a ocupar el puesto de la Oficina de Licencias e Inspección del Departamento Central. Posteriormente fue asesor técnico de una pequeña empresa que explotaba patentes de aparatos científicos de su invención.

Falleció el 1o. de septiembre de 1950 y sepultado en la ciudad de México, D.F., el 2 del mismo mes, en el Panteón Civil.

## **CAYETANO ANDRADE**

Doctor en medicina y escritor. Nació el 7 de agosto de 1890 en Moroleón, Gto., siendo sus padres don Ramón Andrade y doña Francisca López. A los seis años pasó a Morelia, en donde hizo sus estudios, titulándose en 1914. Como periodista fundó los periódicos "Policromía", "El Girondino" y "El Renovador", trabajando en el "Flor de Loto" y en "El Combate".

Fue inspector médico de escuelas en el estado, director del periódico oficial, catedrático de Lengua Nacional en la Normal y de Literatura en el Colegio de San Nicolás; miembro del Ateneo Netzahualcoyotí y de Vanguardia Nicolaíta, director de Información General de Gobernación, diputado al Congreso Constituyente de Querétaro en 1916-1917, diputado al Congreso de la Unión de 1917 a 1918 y nuevamente diputado al

Congreso por el 12o. distrito de Guanajuato, representándolo en la Cámara Local en 1928. Diputado a la XLIII Legislatura Federal.

Residió en la ciudad de México en el año de 1917, en donde trabajó en el Hospital General, en el Manicomio y en el Departamento de Propaganda de Salubridad.

Publicó varios folletos y sus obras principales son: "Lumbre Fatua" (1915), "Cantores de la Provincia" (1919), "Remansos" (1938) y "Antología de Escritores Nicolaítas" (1940) que corresponden al género poético. En historia tiene "Anecdotario Nicolaíta" (1940). Fue colaborador de "El Nacional" y de diversos periódicos y revistas de importancia.

Falleció en México el año de 1962.

# **URIEL AVILES**

Nació en la H. Zitácuaro el 25 de enero de 1885. Estudió la instrucción primaria en la

escuela oficial del lugar de su nacimiento. Desde su juventud fue un lector constante 106 ◆ HISTORIA DEL CONGRESO CONSTITUYENTE 1916-1917

de multitud de obras literarias y científicas que caían en sus manos, por lo cual adquirió por sí mismo una regular cultura.

Se dedicó al arte tipográfico en las imprentas del lugar. Estuvo afiliado al Partido Liberal, cuyos miembros, a principios del presente siglo, eran muy numerosos en Zitácuaro. En el año de 1909 fundó el periódico "La Ideal", para combatir al gobierno dictatorial del Gral. Porfirio Díaz y a la administración del C. Aristeo Mercado, que era el gobernador de Michoacán.

Se dio de alta en las fuerzas revolucionarias constitucionalistas, llegando a ostentar el grado de coronel (1913-1916). En este último año fue electo diputado al Congreso Constituyente, con cuyo carácter firmo nuestra Carta Magna. Después fue nuevamente electo a las tres Legislaturas del Congreso de la Unión, las XXVII, XXVIII y XXIX.

Fundó los periódicos "Libre Prensa" y "El Ariete", en Zitácuaro; "El Día", en Morelia y "La Gaceta" en Puebla.

Fue un orador parlamentario combativo y tenaz; sus discursos, aunque desprovistos de la galanura del lenguaje o de estilo, causaban un impacto decisivo en sus contrincantes

Falleció el constituyente Avilés en la ciudad de México, en el año de 1956.

#### GABRIEL CERVERA R.

Nació en Villa de Guerrero, Coah., el 6 de julio del año de 1885; fueron sus padres el Sr. Gabriel Cervera y la Sra. Ma. de Jesús Riza, habiendo sido el 3er. hijo varón, de un total de 5 hermanos.

Cursó su instrucción primaria en la ciudad de Piedras Negras, Coah., continuando sus estudios en la ciudad de Saltillo, capital de su estado natal, en la Escuela Normal del Estado; recibió el título de Profesor en el año de 1908, y desempeñó el cargo de director de la Escuela Primaria de Piedras Negras, Coah., hasta los últimos meses del año de 1910, en que abrazó la causa revolucionaria, formando parte del grupo armado denominado Carabineros de Coahuila al mando del Sr. general Alfredo Elizondo, alcanzando por méritos en campa-

ña, el grado de coronel; posteriormente al sacrificio de don Francisco I. Madero desarrolló sus actividades dentro del Ejército Constitucionalista en los estados de Michoacán, Jalisco y Guerrero.

En 1916, fue electo Diputado Propietario por el V distrito del estado de Michoacán, correspondiente a Maravatío, al Congreso Constituyente de Querétaro; en esta época había alcanzado el grado de general brigadier.

El 3 de marzo de 1921, contrajo nupcias con la Srita. María García Guerra, en la ciudad de Monterrey, N.L.; de este matrimonio nacieron 3 hijos: Antonia, Ma. Teresa y Gabriel; actualmente sobreviven su viuda y el último de los hijos citados.

Al término de la lucha armada de la época revolucionaria, continuó al servicio de las armas en la Secretaría de Guerra y Marina, fungiendo como jefe de Cuarteles y Guarniciones Militares en múltiples localidades del país.

En 1914, ocupó el cargo de presidente del P.R.M. en el estado de Coahuila; en el mismo año fue gobernador interino de esa entidad; de 1942 a 1945 fue presidente muni-

cipal de San Pedró de las Colonias, Coah.

En 1948 recibió su retiro por antigüedad, en la Secretaría de la Defensa Nacional, con el grado de general de división, habiendo recibido igualmente la medalla de la Legión de Honor Mexicana; retirándose a la vida privada en la ciudad de Saltillo, donde falleció el 7 de julio de 1958; sus restos descansan en el Panteón Jardines del Santo Cristo de esa ciudad.

## **ONESIMO LOPEZ COUTO**

Las ideas liberales que siempre sustentaron los hermanos Couto los hicieron que fundaran en Zitácuaro el Partido Liberal Zitacuarense, juntamente con otros ciudadanos que profesaban las mismas ideas, tales como José Trinidad Pérez, Uriel Avilés y otros muchos.

Cuando triunfó la revolución, de la cual la mayoría de los zitacuarenses fueron partidarios y llegó el momento de elegir diputados al Congreso Constituyente, que se reunió en la ciudad de Querétaro, entonces fue electo diputado al citado Congreso Constituyente, Onésimo López Couto, teniendo como suplente al señor Francisco Martínez González.

Poco sobrevivió el constituyente López Couto a aquella histórica asamblea, pues falleció en la ciudad de Zitácuaro el día 6 de diciembre del año de 1925.

El señor López Couto fue casado con la señorita María Modesta Couto, procreando tres hijos: Ismael, Santiago y Teresa; fallecieron los dos primeros y vive Teresa en Zitácuaro

# SALVADOR ALCARAZ ROMERO

Nació en el año de 1880, en la entonces Villa de Huetamo de Núñez. Hizo sus estudios primarios en la población de su nacimiento y la enseñanza preparatoria, parte en el Colegio Auxiliar del Seminario, en Pátzcuaro, y la terminó en el Seminario de la ciudad de Morelia.

Los estudios profesionales los hizo en Guadalajara, Jal., bajo la dirección del in108 • HISTORIA DEL CONGRESO CONSTITUYENTE 1916-1917

geniero Ambrosio Ulloa, habiéndose recibido de ingeniero civil en el año de 1909. Se adhirió al movimiento maderista en 1910, y más tarde, cuando el general Victoriano Huerta usurpó la Presidencia de la República y mandó asesinar al Presidente Madero, se levantó en armas al lado del general José Rentería Luviano, haciendo la campaña en Michoacán durante los años de 1913 a 1914.

Es notable la hazaña realizada por el ingeniero Alcaraz Romero, en el año de 1913, haciendo una caminata por lugares extraviados desde Huetamo hasta Piedras Negras, Coah., para llevar al Primer Jefe de la Revolución, don Venustiano Carranza, noticias de las operaciones militares que efectuaban los constitucionalistas michoacanos encabezados por Gertrudis G. Sánchez y Rentería Luviano. Esta comisión la realizó con todo éxito.

Obtuvo el grado de coronel del ejército y fue electo diputado al Congreso Constituyente de Querétaro. Falleció este digno ciudadano en la ciudad de México, en el año de 1949. Sus restos descansan en el Panteón de los Constituyentes.

### MANUEL MARTINEZ SOLORZANO

Médico, cirujano y profesor. Nació en Morelia en el año de 1862.

Hizo sus estudios preparatorios, parte de ellos en el Colegio Seminario y los terminó en San Nicolás, en donde obtuvo su título de doctor en medicina en el año de 1891.

Desde muy joven se dedico a impartir sus amplios conocimientos en ciencias biológicas en el Colegio de San Nicolás, llegando a ser una notabilidad en su especialidad.

Dirigió durante muchos años el Museo Michoacano, enriqueciendo sus colecciones botánicas y mineralógicas con el producto de sus investigaciones personales.

Escribió muchos ensayos y estudios sobre las plantas michoacanas, como "Breves noticias acerca de algunos productos volcánicos de las inmediaciones de Morelia", "Impresiones de plantas en rocas basálticas", "Plantas Indígenas", etc. Formó parte del X Congreso Geológico Nacional celebrado en la ciudad de México; en 1916 fue electo diputado al Congreso Constituyente y firmó la Constitución de 1917.

Fue Regente del Colegio de San Nicolás y falleció en Morelia en el año de 1924.

# **MARTIN CASTREJON**

Nació en la hacienda de San Pedro Jorullo en el año de 1879; ingresó al Colegio de San Nicolás de la ciudad de Morelia, en donde hizo algunos estudios sin haber ter-

minado carrera alguna para dedicarse a las labores del campo en terrenos de su propiedad. Afiliado al Partido Liberal fue designado Prefecto del distrito de Tacámbaro al asumir el gobierno de Michoacán el Dr. don Miguel Silva. Permaneció en ese puesto hasta la muerte del Presidente de la República don Francisco I. Madero; entonces el Sr. Castrejón se levantó en armas en un punto inmediato a Ario de Rosales para secundar el Plan de Guadalupe, que era la bandera de la Revolución Constitucionalista, encabezada por el ciudadano Venustiano Carranza.

Se unió, pocos días después de su levantamiento, a las fuerzas también revolucionarias que habían pasado, encabezadas por el Gral. Gertrudis G. Sánchez, del estado de Guerrero al de Michoacán, para hacer la campaña.

Unidas las fuerzas de los jefes rebeldes al régimen dictatorial del Gral. Victoriano Huerta, fuerzas que estaban comandadas por los generales Sánchez, Joaquín Amaro, Martín Castrejón, José Rentería Luviano, Cecilio García y otros, atacaron las plazas de Tacámbaro y Pátzcuaro.

Retirado temporalmente el Gral. Sánchez por la herida que sufrió en el combate de Tacámbaro, los antes nombrados se dispersaron para operar por cuenta propia en diversas regiones de Michoacán. La acción más brillante del revolucionario Martín Castrejón consistió en el ataque a la ciudad de Uruapan en compañía del general Joaquín Amaro, la madrugada del 24 de junio de 1913, tomando la plaza y haciendo huir a los soldados federales qué la defendían, por el camino de Paracho.

Al triunfo de la Revolución el general Castrejón fue designado Comandante Militar de la Zona de Uruapan, puesto que desempeñó por muy poco tiempo, pues no estando de acuerdo con la política seguida por el ya gobernador del estado, general Gertrudis G. Sánchez, marchó a México con su fuerza, y el Primer Jefe don Venustiano Carranza lo designó para que tomara la plaza de Veracruz, que acababa de ser desocupada por las tropas norteamericanas que habían invadido nuestro país. Más tarde, debido a su preparación y talento, el general Castrejón fue electo Diputado al Congreso, por los distritos de Michoacán, Pátzcuaro y Ario, habiendo aceptado la representación de este último. Después fue designado jefe del Grupo "A" de la Legión de Honor.

A la caída del gobierno del presidente Carranza, en el año de 1920, el general Castrejón no reconoció al gobierno emanado del "Plan de Agua Prieta" y vino a Michoacán para levantarse en armas, habiendo encontrado la muerte en esa expedición militar.

# ALBERTO ALVARADO

Nació en la ciudad de Pátzcuaro, Mich., en el año de 1878. Sus estudios primarios los hizo en su ciudad natal y los profesionales en el Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo, en la ciudad de Morelia, habiendo recibido su título en los primeros años del presente siglo.

Regresó a su tierra natal a ejercer su profesión, lo cual hizo con eficacia y honradez, logrando conquistar el aprecio de la sociedad patzcuarense.

Fue de los elementos oposicionistas a la reelección del General Porfirio Díaz y del gobernador de Michoacán, don Aristeo Mercado.

Durante la dictadura de Huerta, que usurpó la Presidencia después del asesinato de don Francisco I. Madero, el licenciado Alvarado fue enemigo de ese gobierno y partidario de la Revolución, por lo cual fue aprehendido y remitido a las Islas Marías como desterrado político; igualmente lo fueron otros michoacanos tales como los licenciados Cristóbal Ruiz Gaytán y Sidronio Sánchez Pineda, habiéndose salvado el Profr. Romero Flores por la oportuna intervención de los Diputados Tranquilino García Márquez y Enrique Domenzáin.

Al triunfo de la Revolución, obtuvo su libertad y al efectuarse las elecciones para Diputados al Congreso Constituyente, fue electo por su tierra natal (Pátzcuaro) para que lo representara en aquella histórica asamblea, habiéndolo hecho con dignidad y valentía.

Falleció en Pátzcuaro en el año de 1933.

## JOSE ALVAREZ

Nació en Zamora, Mich., el 10. de abril de 1885. Sus padres fueron: don José María Alvarez y Verduzco y doña Manuela Alvarez de la Cadena.

Recibióse de Contador habiendo estado con ese carácter en la Sucursal del Banco de Jalisco en Zamora, Banco de Michoacán en Morelia, Cajero Contador en el Banco de Michoacán en Puruándiro, Cajero Contador del Banco de Guerrero y lo mismo en la Compañía Singer.

De 1906 a 1909, colaboró en el Periódico "El Sermón del Cura", y en Saltillo fundó a la Revista Militar "Acción". En 1911 en Zamora, fundó el "Club Democrático Francisco I. Madero", quedando como Secretario Perpetuo del mismo. Sostuvo el Semanario "El Demócrata Zamorano". Participó en la campaña en favor del doctor Miguel Silva para Gobernador del Estado, que al tomar posesión nombró a nuestro biografiado Prefecto Político del Distrito de Zamora.

En el año de 1914, se unió con las Fuerzas Revolucionarias del General Joaquín Amaro, quien le confirió el grado de Subteniente.

Fue Jefe de la Guarnición de Morelia; Jefe del Estado Mayor de la 5a. División del Noroeste, Jefe del Estado Mayor Presidencial, Secretario del Primer Consejo de Guerra permanente de la Capital de la República, Jefe de Sección de la Dirección de Educación Militar, habiendo recibido su retiro con el grado de General de Brigada con más de 39 años de servicio.

En el año de 1915 fue Presidente Municipal de Morelia; en 1916, Secretario Particular del Gobernador del Estado de Michoacán. Se encontraba desempeñando estas funciones, cuando fue electo Diputado Constituyente por el Distrito de Uruapan. Con ese carácter participó en la elaboración del Artículo 30. proponiendo que la educación se llamara científica en vez de laica; artículo 21o., en beneficio del trabajador sobre sanciones; artículo 270. y 123., formó parte del grupo que redactó los proyectos de Ley Agraria y Obrera y Artículo 130o., que fue aprobado en su iniciativa por las Legislaturas de los Estados limitando el número de los Ministros del Culto Religioso.

Posteriormente perteneció al grupo "Radical Jacobino", que fundó juntamente con

el Constituyente Profr. Alíonso Herrera; formó la Confederación Nacional de Libres Pensadores, la Sociedad Mexicana de Plasmogenia y Cultura General.

Fue miembro del Ateneo Nacional de Ciencias y Artes de México y de la Academia Nacional de Historia y Geografía.

Fue condecorado por el Gobierno de Bélgica como "Comendador de la Orden de Leopoldo II"; por el Gobierno Nacional con la 2a., 3a., 4a. y 5a. clase de Perseverancia, el 1o. de abril de 1957 con la de "Mérito Revolucionario" y fue reconocido como Veterano de la Revolución y también como miembro de la Legión de Honor Mexicana.

Falleció en la ciudad de México en el año de 1973.

## **JOSE SILVA HERRERA**

Nació en la ciudad de Cotija de la Paz, Mich., en el año de 1875, habiendo hecho sus estudios primarios en el lugar de su nacimiento.

Sus estudios preparatorios y profesionales los llevó a cabo en la ciudad de Morelia, en el Colegio de San Nicolás de Hidalgo, habiendo demostrado, en sus estudios, ser un alumno de extraordinario talento.

Después de haberse titulado, ocupó puestos en la Judicatura, siendo designado Juez de Primera Instancia en los distritos de Jiquilpan, Apatzingán y La Piedad Cabadas. Cuando la nación mexicana fue convocada para elegir Diputados al Congreso Constituyente, que se reunió en la ciudad de Querétaro, fue electo para representar al Distrito de Apatzingán; pero antes, en el año de 1912, había sido también Diputado al Congreso de la Unión, en la famosa diputación llamada Maderista.

Terminada su gestión como Diputado Constituyente, volvió a ser nuevamente electo a la XXVIII Legislatura Federal.

Posteriormente se dedicó al ejercicio de su profesión, primeramente en Morelia y más tarde en la ciudad de México, en donde falleció el 19 de abril de 1932.

# RAFAEL MARQUEZ

Representó en el Congreso Constituyente reunido en Querétaro en los años 1916 - 1917 al Distrito Electoral de Aguililla, Michoacán. Nació en Tepaltepec, Mich., en el año de 1882 en donde hizo sus estudios primarios con bastante éxito, pues llegó a ser un joven muy dedicado al estudio, especialmente de temas históricos, lo que contribuyó a despertar en su espíritu un sentimiento de amor a la Patria y de respeto a sus héroes.

En el año de 1910 se encontraba, nuestro biografiado, dedicado a Ias labores del campo, que alternaba con los negocios comerciales. Al tener noticias de los levantamientos que ocurrían en toda nuestra República, encabezados en la frontera norte de nuestro país, para sacudir la dictadura del Presidente General Porfirio Díaz, que tenía gobernando ya más de treinta años a nuestro país, Rafael Márquez se levantó en armas y en un lugar próximo a Parácuaro se unió a las fuerzas de José María Chávez y juntos todos se incorporaron a Marcos Méndez, que fue el Jefe de la Revolución Maderista en el Estado de Michoacán.

Cuando aconteció el asesinato del Presidente Madero y se levantó en armas, en Coahuila, don Venustiano Carranza con el "Plan de Guadalupe", ese levantamiento fue secundado también en Michoacán por el Comandante de las fuerzas maderistas en Huetamo, que lo era José Rentería Luviano. Para entonces Márquez se encontraba al lado de ese Jefe, y junto con las fuerzas que pasaron del Estado de Guerrero a Michoacán, encabezadas por el Gral. Gertrudis G. Sánchez, hicieron la campaña en contra de la dictadura de Victoriano Huerta, hasta ver consumado el triunfo en agosto de 1914.

Se encontraba al lado del General Rentería Luviano, ya con el grado de Coronel, cuando se efectuaron las elecciones para Diputados al Congreso Constituyente, entonces los vecinos del distrito electoral de Aguililla lo eligieron su representante, habiendo asistido a todas las sesiones de aquel histórico Congreso, firmando nuestra Constitución al terminar sus labores.

En el año de 1923 al ser sitiada la ciudad de Morelia por las fuerzas rebeldes "de la Huertistas" el coronel Rafael Márquez fue uno de los defensores de dicha ciudad, habiéndole tocado estacionarse con sus soldados hacia el Sur de Morelia, adelante del pueblo de Santa María. Hubo un momento difícil: los rebeldes rodearon a Márquez cuya gente había perecido; era inminente la caída de Márquez en manos de la gente de su antiguo jefe Rentería Luviano, que pertenecía a los rebeldes delahuertistas, y antes de verse aprehendido e irremisiblemente fusilado, Márquez sacó su pistola y se dio un balazo en la cabeza; así terminó sus días aquel hombre valiente y fiel a sus principios, en enero de 1923.

## AMADEO BETANCOURT

Nació en Jiquilpan, Michoacán, en 1876. Sus padres fueron el licenciado Amadeo Betancourt Cárdenas y la señora Luisa Villaseñor de Betancourt.

En su tierra hizo los estudios de instrucción primaria; los superiores en la Escuela Nacional Preparatoria y en la de Medicina de México, en la última de las cuales obtuvo el título de Médico cirujano en el año de 1905.

En 1916, ejerciendo su profesión, fue electo Diputado Constituyente por su misma tierra natal, que era entonces el 14o. Distrito Electoral de Michoacán. Volvió a representar el mismo Distrito en la Legislatura siguiente, la 27a., en la que tuvo la honra de que fuera su suplente el entonces General y después Presidente de la República, Gral. Lázaro Cárdenas.

Siguió ejerciendo su profesión hasta fines de 1943, fecha en que fue llamado por el Sr. Presidente para dirigir la Oficina de Higiene Industrial en el Departamento de Salubridad Pública, en donde, al mismo tiempo, fue miembro del Consejo de Salubridad y de la Comisión Técnica de la Lucha contra la Tuberculosis.

También fue representante del Departamento de Salubridad en el VII Congreso Internacional de Accidentes y Enfermedades del Trabajo efectuada en Bruselas, patrocinado por el Rey Leopoldo de Bélgica, en el que presentó un trabajo sobre la profilaxis de la Silicosis de México.

Fue durante varios años el Médico Higienista de la Industria Petrolera Mexicana.

Falleció en la ciudad de México el 10 de mayo de 1953 y fue sepultado en el Panteón Civil (Lote de los Constituyentes).

### FRANCISCO J. MUGICA

Nació el 3 de septiembre de 1884, en Tingüindín, Mich. Sus padres fueron don Francisco Múgica Pérez y doña Agapita Velázquez.

Terminada su instrucción primaria en el lugar de su nacimiento, sus padres lo mandaron al seminario de Zamora; pero no sintiendo vocación por el estado eclesiástico, se dedicó a desempeñar empleos en el ramo rentístico.

Encontrándose como Administrador de Rentas en la población de Chavinda, estalló la Revolución Maderista (20 de noviembre de 1910), y Múgica dejó su empleo y se trasladó a San Antonio, Texas, E.U.A., para ponerse a las órdenes de la Junta Revolucionaria.

Se incorporó a las Fuerzas del General Lucio Blanco, quien le confirió el grado de Capitán; acompañó a Madero en la batalla de Casas Grandes.

Después de los Tratados de Paz entre los Revolucionarios maderistas y el Gobierno porfirista, se le nombró Delegado de Paz en su Estado natal.

En 1912, el Gobierno del señor Madero le confirió una comisión en el Estado de Coah-

114 • HISTORIA DEL CONGRESO CONSTITUYENTE 1916-1917

huila, cuyo Gobernador era don Venustiano Carranza; en esta comisión se encontraba, cuando aconteció la Decena Trágica; resultando asesinado el señor Madero, el licenciado Pino Suárez y algunas otras personas.

El Gobernador Carranza no reconoció al Gobierno del Presidente usurpador, General Victoriano Huerta, y lanzó el "Plan de Guadalupe", iniciándose la llamada Revolución Constitucionalista a la cual se unió Múgica, asistiendo a muchos combates, hasta obtener el grado de General.

Al triunfo de la Revolución, desempeñó algunos puestos de importancia, como fueron: Jefe de la Aduana Marítima de Vera-

cruz y Gobernador Preconstitucional de Tabasco.

Fue electo Diputado al Congreso Constituyente de Querétaro por el Distrito de Zamora, habiéndose distinguido en este histórico Congreso.

Posteriormente, desempeñó cargos de importancia, tales como estos: Gobernador del Distrito Sur de la Baja California; Jefe del Resguardo del Penal de las Islas Marías, Gobernador del Estado de Michoacán y Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas.

Falleció en la ciudad de México, en el mes de marzo del año 1954.

#### JESUS ROMERO FLORES

Nació en la ciudad de la Piedad Cabadas, el 28 de abril de 1885, donde hizo sus estudios primarios, pasando luego a la ciudad de Morelia para hacer sus estudios de enseñanza Preparatoria.

Presentó su examen Recepcional como Maestro de Instrucción Primaria el día 7 de octubre del año de 1905, en el Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo.

Al año siguiente empezó a ejercer su profesión como Maestro en las Escuelas Primarias de Tangancícuaro, La Piedad, Valle de Santiago, Gto., Celaya, Gto., y en la escuela "El Pensador Mexicano" de la ciudad de México.

Al triunfo de la Revolución Constitucionalista, en agosto de 1914, el Gobernador de Michoacán, Gral. Gertrudis Sánchez, lo nombró Director de Instrucción Pública en el Estado de Michoacán.

Después de los Combates de Celaya, que tuvieron lugar en abril del año de 1915, ocupó el Gobierno de Michoacán el General Alfredo Elizondo, quien nuevamente nombró a nuestro biografiado, Director de Educación Pública, habiendo fundado el 5 de mayo del citado año (1915), la Escuela Normal para Profesores de la ciudad de Morelia.

Trasladado a la ciudad de México, fue Profesor de las Escuelas Secundarias No. 3 y No. 6 (Nocturna); Director fundador de la Escuela Nocturna "Plan de Ayutla", No. XIX; Rector de la Universidad Michoacana en el año de 1943; Jefe del Departamento de

Historia del Museo Nacional de Historia, Arqueología y Etnografía, durante diez años (1935 - 1945); Diputado al Congreso Constituyente reunido en la ciudad de Querétaro en los años de 1916 - 1917; Diputado al Congreso del Estado de Michoacán en los años de 1922 - 1924; Diputado al Congreso de la Unión, en el período comprendido entre los años 1924 - 1926, y Senador de la República en los años de 1964 - 1970.

La Secretaría de Educación Pública, le otorgó la Medalla "Altamirano" por haber tenido más de treinta años al servicio de la Educación; el Gobierno de Michoacán le otorgó la Medalla "Generalísimo Morelos", y el Senado de la República lo condecoró con la Presea "Belisario Domínguez" en el año de 1976.

Obtuvo el Premio en el Concurso de la Fiesta de Covadonga en el año de 1911, por su trabajo sobre "La Vida de don Vasco de Quiroga".

En el año de 1956, la Secretaría de la Defensa Nacional le otorgó la Condecoración como Veterano de la Revolución; en el año de 1953, la Universidad Michoacana le otorgó el grado académico de Doctor Honoris Causa.

Nombramientos que se le han otorgado en Sociedades Literarias y Científicas: Socio de Número de la Unión Iberoamericana de Madrid, España; Miembro de la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias y Artes de Cádiz, España; Socio Activo de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, de la ciudad de México; Miembro de la Academia Nacional de Historia y Geografía de la ciudad de México; Miembro Correspondiente del Instituto Sanmartiniano, de Buenos Aires, República Argentina.

Ha publicado más de sesenta libros sobre Historia y Literatura.

Sirvió a la educación de nuestra República durante 53 años, habiendo recibido su jubilación como maestro en el año de 1957.

Director de la Biblioteca Pública "Melchor Ocampo" de la H. Cámara de Senadores.